
一条条宽阔平坦的水泥村道，一座座

整齐排列的移民新村，一片片新建的农业

特色产业园区，一幅幅令人心旷神怡的生

态美景……十月的临州大地，风光秀美，

硕果累累，湫河两岸，决战脱贫攻坚、决胜

全面小康的场面热火朝天。

山西脱贫看吕梁，吕梁脱贫看临县。

近年来，临县坚持以习总书记视察山西重

要讲话精神为指引，坚决贯彻落实省、市

攻坚深度贫困的决策部署，深化攻坚举

措、强化政策落实、激发攻坚动力、凝聚攻

坚合力，脱贫“摘帽”持续发力。在各级帮

扶力量的真帮实扶下，全县干部群众心怀

感恩、自我加压、苦干实干、攻坚克难，聚

焦聚力生态、易地搬迁、光伏“三大扶贫工

程”，做优做强产业、改革、党建“三大基础

支撑”，落细落实教育、健康、民政兜底“三

大保障政策”，努力创建临县模式，下足临

县功夫，塑造临县形象，交好临县答卷。

2014 年以来，全县累计减贫 18.3 万

人 ，退 出 311 个 村 ，贫 困 发 生 率 下 降 了

30.6 个百分点。2017 年至 2018 年，脱贫

攻坚工作连续两年保持全省第一方阵。

2019 年 ，计 划 减 贫 4.68 万 人 、全 部 退 出

136 个贫困村、贫困发生率降到 1%以下，

实现整县脱贫摘帽目标。

聚焦聚力“三大扶贫工程”

“党的政策真是好，我们三口人一共花

了 9000元，就住上了这么漂亮的房子，政

府还都给装修好，我们搬铺盖就能入住，太

感谢党和政府啦！”10月 23日，来自车赶乡

张家山村的郝刘宝在拿到了移民新房的钥

匙后高兴之情溢于言表，他搬出大山，拥抱

新生活的美好愿景终于实现了。

易地扶贫搬迁是攻坚深度贫困最彻

底、最有效的脱贫途径，也是安置群众受

益程度最大的一项民生工程。脱贫攻坚

战打响以来，临县县委、县政府将易地扶

贫搬迁作为推进精准脱贫的重大举措来

抓，成立了专项领导组，全面统筹，整体推

进，到今年年底将有 4万余名长期居住在

艰苦边远地区的群众搬出穷山沟，住进新

房子，开启新生活。

经乡村摸底调查，临县编制了《全县

“十三五”易地扶贫搬迁总体规划》，规划

了 22 个易地扶贫搬迁安置点，重点实施

“一城五镇”易地移民搬迁计划（一城指

“城庄—县城—三交”城镇带走廊，五镇

指克虎、兔坂、刘家会、林家坪、白文五个

中心镇），着力打造以县城为中心、重点

镇为支柱、中心村为基础的“三位一体”

的易地扶贫搬迁新格局。

为实现精准搬迁目标，做到符合搬迁

对象不漏一户、不漏一人。临县严格执行

“农户申请、村委初审、乡镇审核、县级审

批、签订协议”五个环节，对程序不完善的

规定补充完善，确保搬迁程序的合法性和

真实性，把真正需要搬迁的贫困村和建档

立卡户全部纳入项目实施范围。“十三五”

期间，共落实搬迁 272 个村，涉及 41453
人 ，其 中 贫 困 人 口 23543 人 、同 步 搬 迁

17910 人。拟整自然村搬迁 158 个 30322
人，其中贫困人口 12412 人、确需同步搬

迁 17910人。目前，18个安置点已全部竣

工，共搬迁安置 10922户 35382人（其中建

档立卡贫困人口 7012户 22064人，同步搬

迁 3910户 13318人）。

搬得出还要稳得住、能致富。临县

在实施易地移民搬迁的同时，出台了《临

县易地扶贫搬迁集中安置点后续产业发

展实施方案》等一系列强化搬迁后续就

业和产业扶持政策，聘请山西现代循环

经济研究院制定了《临县易地扶贫搬迁

后续产业发展规划》，进一步明确了搬迁

安置点后续帮扶措施 、帮 扶 责 任 人 、配

套支持政策、产业发展重点等，特别是

在城区安置点，重点探索“一基地、多园

区”产业扶持模式， （下转4版）
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——新时代新作为新篇章
弘扬吕梁精神弘扬吕梁精神 高质量打赢脱贫攻坚战高质量打赢脱贫攻坚战

专项整治整改和专项整治整改和““三服务三服务””点播台点播台

在“不忘初心、牢记使命”主题教育

深入开展之际，市卫健委紧抓基本医疗

保障，群众看病难、看病贵、报销难及医

疗乱象和医德医风问题等群众关注的热

点问题，着力解决医疗服务中群众可能

遇到的“烦心事、揪心事”，努力让群众

看病更舒心、健康获得感更充实。

保障基本医疗，村卫生室是最基础的

单元。在城北街道办社区卫生服务中心

内，楼道干净明亮，病房整洁舒适，全科诊

室、中医科、康复理疗

室一应俱全，为患者提

供良好的治疗环境和

康复环境。记者了解

到，这个社区服务中心

所辖的 13 个村，都已

经配备了卫生室，可为

周边 20000 余居民提

供基本医疗服务和公

共卫生服务。

据 统 计 ，目 前 全

市 3385 个村卫生室，

达标 3360 个，达标率

为 99.26%。其中三个

深度贫困县中，兴县有村卫生室 334个，

达标率 100%；石楼县有村卫生室 134
个，达标率 100%；临县有村卫生室 631
个，建设达标 620个，达标率为 98.26%。

市卫健委党组书记、主任贾誉在接受

记者采访时说：“主题教育开展以来，市

卫健委全面落实基层医疗卫生机构‘四

个一批’人员补充办法和信息三公布、服

务三台账、管理三规范、监督三考核的‘四

个三’服务管理制度， （下转4版）

让医疗服务贴心 让群众看病舒心
——访市卫健委党组书记、主任贾誉

□ 本报记者 阮兴时

图为贾誉在贫困户家中了解医保报销情况。

“‘不忘初心、牢记使命’主题教育开展

以来,我们严格按照中央、省委和吕梁市委

的要求，扎扎实实地推进，以饱满的政治热

情和良好的精神状态，紧

扣主题主线，紧盯目标任

务，紧密结合县域经济发

展实际，领导干部带头学

习、带头调查研究、带头

检视问题、带头整改落

实，取得了阶段性成效。”

10月 30日，汾阳市委书

记郭红波在接受记者采

访时说。

“企业发展形势如

何 ，有 什 么 困 难 ？”“ 如

何 突 破 发 展 的 关 键 环

节，需要我们提供什么

服务？”……汾阳市在为企业和群众排

忧解难、优化营商环境方面，可谓不遗

余力。郭红波介绍，近年来，汾阳市在

优化营商环境上因地制宜、多措并举，

涌现出冀村镇、肖家庄镇等招商引资先

进典型。汾阳冀村经历了由繁到乱、由

乱转治的过程，特别是主题教育开展以

来，该镇党委深化“放管服效”改革，优

化营商环境，引进汾酒集团与江苏鑫城

印业集团合资的华北地区最大的包装

彩印项目，该项目投资 4.2 亿元，建成后

将解决冀村 2000 多人的就业问题。在

禁养、限养政策的影响下，猪肉价格屡

次突破历史高点。如何促进禽畜生产

平稳健康绿色发展，成为一项重要的政

治任务。山西吕农生物科技有限公司

经过慎重考察、比选， （下转4版）

凝心聚力打造高质量营商环境
——访中共汾阳市委书记郭红波

□ 本报记者 冯凯治

图为郭红波在企业调研。

习近平致信祝贺中国科学院建院70周年强调

加快打造原始创新策源地 加快突破关键核心技术
为把我国建设成为世界科技强国作出新的更大的贡献

习近平致信祝贺甲骨文发现和研究120周年强调

坚定文化自信 促进文明交流互鉴

新华社北京11月 1日电 9月 25日，

中共中央在中南海召开党外人士座谈

会，就中共中央关于坚持和完善中国特

色社会主义制度、推进国家治理体系和

治理能力现代化若干重大问题的决定听

取各民主党派中央、全国工商联负责人

和无党派人士代表的意见和建议。中共

中央总书记习近平主持座谈会并发表重

要讲话。习近平强调，坚持和完善中国

特色社会主义制度、推进国家治理体系

和治理能力现代化，要发挥统一战线优

势、广泛凝聚共识。各民主党派、工商联

和无党派人士在坚持和完善中国特色社

会主义制度、推进国家治理体系和治理

能力现代化进程中大有可为。

中共中央政治局常委汪洋、王沪宁、

韩正出席座谈会。王沪宁介绍了中共中

央有关考虑和文件起草情况。

座谈会上，民革中央主席万鄂湘、

民盟中央主席丁仲礼、民建中央主席郝

明金、民进中央主席蔡达峰、农工党中

央主席陈竺、致公党中央主席万钢、九

三学社中央主席武维华、台盟中央主席

苏辉、全国工商联主席高云龙、无党派

人士代表包信和先后发言。他们赞同

中共中央关于坚持和完善中国特色社

会主义制度、推进国家治理体系和治理

能力现代化若干重大问题的决定，并就

加强中国共产党的领导、加强法治政府

建设、坚持好发展好完善好新型政党制

度、强化科技创新制度安排、推动国家

重大发展战略和中长期规划的制定和

落实、建设负责任的世界科技强国、强

化基层社会治理体系、强化实现共同富

裕的制度保障、加强民营经济领域党建

工作的制度建设、 (下转 4版)

征求对中共中央关于坚持和完善中国特色社会主义制度、推进国家治理体系和治理能力现代化若干重大问题的决定的意见

中共中央召开党外人士座谈会
习近平主持并发表重要讲话

本报讯 （记者 付永文 冯凯治） 11 月 1
日，我市召开开发区工业投资和重点项目建设

现场推进会，实地观摩杏花村经济技术开发区、

孝义市经济技术开发区建设，通报前三季度 8
个省级开发区项目建设、指标完成情况，安排部

署下一阶段重点工作。会议强调，开发区是吕

梁转型发展的主战场、项目建设的主阵地，要紧

盯目标任务，树牢创新理念，高质量推进“三化

三制”改革，高标准完成四至范围核定、总体规

划编制、规划环评审批、土地资源收储、标准厂

房建设等基础性工作，切实加大招商引资力度，

全力加快项目建设进度，全面推动开发区建设

提质提速。市长王立伟参加现场观摩。副市长

刘晋萍，市政府秘书长权威，各开发区管委会主

任、项目部负责人、市开发区建设工作领导组成

员单位负责人等参加。

近年来，市委、市政府始终把开发区建设作

为高质量发展的主抓手，坚持高位推动，落细目

标任务，优化营商环境，开发区改革创新发展取

得积极成效。当天上午，王立伟带领与会人员

深入杏花村经济技术开发区、孝义市经济技术

开发区，现场观摩了白酒交易中心、白酒检测检

验中心、汾酒股份公司酿酒车间机械化技改、金

州高端煤化工针状焦、金晖新材料园区抗菌剂、

金岩 500万吨新型煤化工循环产业园联产乙二

醇等园区项目建设进展，以及污水处理、道路等

配套基础设施建设情况，深入了解两个开发区

在推进重点项目建设、实施“三化三制”改革等

方面的创新做法。

在下午召开的推进会上，通报了全市开发

区前三季度工业投资和重点项目建设、发展水

平指标完成、区域经济转型考核指标完成、“三

制”改革、四至范围核定、总体规划和环评审批

进展、招商引资等情况，8个开发区负责人就完

成年度考核任务作了表态发言。今年前三季度，全市 8个省级开发区投资项

目 64个，完成工业投资 78.46亿元，入区企业数 714户，招商引资签约项目 49
个，对吕梁调结构、促转型、增动能起到了强有力的推动作用。

会议强调，要牢牢把开发区改革创新发展工作抓在手上，强化责任担当，形成

工作合力，深入研究解决重大问题，对症下药综合施策，全力推动开发区建设提质

增速、创新发展。一要坚持问题导向，紧紧扭住工业类、基础设施类项目建设不放

松，在建项目要加快进度尽快投产，签约项目要加快落地尽早开工，切实提高开发

区投资强度、税收强度、产出强度。二要坚持目标导向，加快推进开发区四至范围

核定、总体规划编制、规划环评审批、土地资源收储、标准厂房建设等基础性工作，

明确工作标准，限期完成任务。三要坚持国际化视野、国内一流标准，积极探索

“三化三制”改革的方法路径，加快完善开发区内设机构，积极选聘高级管理人才，

探索开发区管理与运营分离模式，促进开发区管理的专业化、市场化、国际化。四

要坚持招商引资，积极开展小分队招商、以商招商、上下游招商、精准招商，围绕主

导产业打造高品质招商平台，积极引进培育高新技术企业，签约引进一批好项目、

新项目、大项目，实现各开发区错位发展。五要坚持工作创新，落实领导包联责

任，提供优质服务，加大督导检查，全程跟踪服务，协调解决问题，实现企业办事不

出区，推动我市开发区改革创新发展迈出更大步伐。
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脱贫攻坚的临县答卷
——临县脱贫攻坚工作综述

□ 本报记者 王涛

10月 26日至27日，临县在湫水万安苑举行分房大会，来自城庄、临泉、木瓜坪等13个乡镇的94个自然村2004户村民喜领新
房钥匙。 刘生锋 摄

《求是》杂志发表习近平总书记重要文章

在中央和国家机关党的建设工作会议上的讲话
（全文见4版）

（全文见4版）

（全文见4版）


